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第七五七次會議

一九五八年九月二十四EI星期三午後三時紅約

主席：Mr. Charles MALIK ( 黎巴嫩）

議程頊目九 

一般辯論 ( 續前）

一 . Mr. AKO-ADJEI (迦納）：我代表迦納代

表圑向聯合國大會表達迦納政府與人民的誠懇祝 

贺。

二 . 主席，閣下榮膺大會主席這一崇高職務，本 

人也要向閣下道贺。我們希望在閣下賢明的領導之 

下，大會定會抱若誠信互諒的精祌爲世界全體人民 

的利益而舉行磋商。

三.今天世界各國面臨許多複雜問題威脅人類 

的生存，情形之嚴重，也許是前所未有。這些問題要 

永久解決，就要我們完全改變我們的傅統態度並且 

重新組織我們的思想習惯，還需要我們發展世界各 

國之間的友好關係，而且善鄰修睦。迦納政府深信， 

聯合國應該成爲促進這種友好關係以及各國各民族 

相互間善鄰修睦的有效媒介。

四 . 迦納總理Dr. Kwame Nkrum ah最近在

國會裏說我們的外交政策必須以下列因素的背景爲 

基礎：就是迦納與聯合國、邦協及非洲的關係，以及 

我們民族的經濟與社會的不斷進步。

五.迦納一定繼續與聯合國及其專門機關充分 

合作並將與其他國家共同努力，把聯合國做成維持 

國際和平與安全的有用而且有效的工具。迦納的利 

益在於和平。只有在非洲有了和平，在全世界有了 

和平的時候，我們才能有機會無間斷地繼續爲我國 

的經濟與社會建設並且爲提高我們人民的生活程度 

而努力。

六 . 迦納珍貴與邦協內其他國家的關係，因爲 

我們相信邦協正是爲和平及國際合作而努力的一種 

工具。有了邦協不同背景，不同文化,以及前途看法 

不同的人民就有一個共同的論壇能够友好集會並且 

在平等的基礎上, 爲其所有成員國的相互利益，討論 

經濟與社會福利問題。

七.迦納總理在我剛才所講的最近那次外交政 

策演說中講及迦納與非洲關係的政策問題。在非洲 

的一部分地方以及在非洲以外的若千地方人們曰益 

有一種君法，認爲迦納已經成爲反殖民勢力及獨立 

運動的政治中心。非洲民族自由與獨立的敵人看到 

這種民族主義的發展驚惶失措。迦納在這一點上於 

心無愧，也無須道歉。迦納並不掩飾它拒絕非洲任 

何地方的殖民地地位，而且我們願望全非自由獨立 

成爲事實。

八 . 非洲人口的絕大多數是土著居民。卽使在 

歐籍店留民比較很多的國家，有如羅迪西亞及東非 

其他部分，土著居民也佔百分之九十以上。所以我 

們要求結束殖民主義，我們不僅在聲明我們的堅決 

信念，主張非洲人居極大多數的事贳應該被認爲非 

洲政府的唯一基礎。

九 . 少數民族自然怕受多數派的統治，而且我 

們相信，在非洲少數民族的權利需要有保障，正如世 

界其他地方一樣。非洲人自覺得不铪少數民族的權 

利以保障定會引起困難影響到他們自己的經濟與社 

會進步。可是這却不能作爲在非洲壓制多數人民權 

利的藉口。

一〇. 非洲在各大洲之中正像一個問號。它的 

地形就證明這一事實。在十九世紀的後期，歐洲若 

千國家把非洲分割。這種武斷瓜分非洲的結果就是 

到了第一次世界大戰結束，非洲只有三個獨立國家， 

卽阿比西尼亞王國、賴比瑞亞共和國、以及南弗聯 

邦。

一一. 在第一次與第二次世界大戰之間，現在 

成爲阿拉伯聯合共和國之一部分的埃及重新從外人 

統治之下獲得獨立。

一二.在一九四五年至一九五七年間又有五個 

非洲國家重獲獨立, 並且在國際舞豪上露其頭角。那 

些國家就是蘇丹共和國、摩洛哥王國、利比亞聯合王 

國、突尼西亞共和國與迦納。

一三 . 今年四月襄，非洲的獨立國家在阿克拉 

(A ccra)集會。這次會議的目的是要使非洲國家有
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機會就外交政策的菰種問題交換意見，並且爲解決 

其共同的問題商討一個共同的做法，藉以保障他們 

好容易得來的獨立、主權與領土完整。

一四. 至於非洲恩地的前途問題，會議相信，

”應該按照毎一個殖民地的人民的意志和聯合國憲 

章的條款規定其達成獨立的確切日期”。

一五 . 至於種族主義問題，非洲獨立國家舍議 

認爲實施種族歧視與隔離確是”罪惡與不人道”而且 

直接違反世界人權宣H 。會議讁责"世界各地，尤K  
在南非聯邦，中非聯邦，竹亞及非洲其他各地所货行 

的種族歧視與隔離的各方而”。

一六. 主席，請允許我從詳引述非洲獨立國家 

在阿克拉會議中所一致通過的宣宮：

”我們非洲國家茲在阿克拉集會，這是我 

們的首次會議，意識到我們對人類尤其對非洲 

人民的货任，而且耍在和平方面顯出我們非洲 

人的風格，爱宣布並鄭申我們對聯合國憲 

章，世界人權宣言以及在萬隆堪行的亞非舍議 

的宣言，忠Tf本行，矢志不渝。

"我們更要宣布我們自己聯合一致，與非 

洲未獨立民族的互相依存以及我們與所有民族 

的友誼。我們決意保持我們在這次有歷史总義 

的會議中關於國際車務所违到的丨的與行動的 

一致，並且耍保障我們好容易得來的獨立主權 

與領土完整，在外交政策的看法上大家要保持 

根本一致。'以期與其他愛好和平的國家爲促進 

和平事業而合作時顯出非洲人的獨特風格。

"我們保證以一切努力，避免使我們的國 

有祖害我們利益與自由的仟何措施，耍確認 

非洲人民的獨立與自決權利，’並且採取適當步 

驟加速實現這種權利，又聲明阿爾及利亞人民 

應有獨立自決之權，要盡一切努力來迅速達成 

他們昀獨立，把各地所見各式種族歧視的罪惡 

永遠根除，勸請列强勿再從事核武器與熱核武 

器的生產與試驗, 並且裁減常規武器。

”此外，想到急須充分開發利用我們土地. 
的各種資源來提高人民的生活程度，我們保證 

共同作經濟上的努力來協調我們的經濟計劃， 

研究我們各國國內經濟潛力、技術可能與其他 

有關問題；經由各國自身努力或與聯合國各專

門機關合作促進協調之工業計劃；改良我們各 

國之間的交通，設法增進相互間的貿易；鼓勵外 

國資本與技術的投資，惟須不妨礙我們各_ 的 

獨立、主權領土的完整。

’(我們爲了動員我們各國的人力資源來達 

成我們在社會與文化上的願望，要促進並且便 

利敎员、敎授、學生、展铛以及足以促進非洲國 

家相互問文化關係的敎育文化與科學資料的交 

換，並且聯合取行靑年節運動會等來使我們自 

己有页多的認識；我們要在非洲國家的學術機 

關中，鼓勵並且加强非洲文化、歷史與地理的研 

究，而且我們要在我們各國內採取一切措施確 

保迢些研究按照正確的方向進行。

我們已經着令我們驻聯合國的常任代表 

作爲協調我們各_共通問題的經常機構以便研 

究並炷議K 施我們的決議的具體而齊際可行的 

步驟，並部遇今後的舍議。

"我們身爲非洲完全解放的先鋅，恪守歷 

史交給我們的職货，我們聲明完全獻身與我們 

所宣佈的事業。”

一七.迦納的政府與人民與非洲國家一致擁護 

阿克拉會議所迎過的決議案，並 a 維誰我剛才所講 

的那個S 3 圾列出的原則。我們相信，凡有善意的 

民族都會與非洲國家合作，爲我們人民相互間的利 

益來確保這些共同埋想與目的之實現。

一八. 西南非洲作爲託宵領土的問題已在聯合 

國衷討論了幾年之久。由於南非聯邦政府已往所採 

態度關係，這一問题不幸迄未解決。

一九.所以迦納政府樂於見到聯合國大會去年 

指派一個斡旋委員會負貴’’與南非聯邦政府商討可 

繼紐與西南非洲領土以國際地位之協議基礎”(決議 

案一一四三（十二)）。該委員含已向大會提具一次 

報吿書而且各位代表在會議以後的階段中也許會討 

論這個報吿書。

二〇 •迦納政府贊助現在爲了這一重奐問題達 

成協議所作的任何努力，而且準備以一切可能的辦 

法來支持這種努力。

二一 . 可是，在現階段中我想說明本代表團對 

於企圖違反西南非洲人民的意志想把其任何部分倂 

入南非聯邦而把該領土分裂的任何解決西南非洲問 

題的方案'，決不苟同。
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二二.令人鼓舞的是看到南非聯邦政府現在業 

已承認西南非洲託管領土有它的國際地位。我們欣 

然知道至少現在可以達成一個諒解的基礎，從這個 

基礎進行談判，以至解決這一重要問題。

二三.本代表圑想建議現在已是時機由聯合國 

在其督導下以舉行全民表決或祓決爲解決這一問題 

的辦法。這是民主制度下確定人民之意願的惟一有 

效、實際可行而且萬無一失的辦法。西南非洲人民 

應該與以機會，譲其自己抉擇前途。我們相信這一 

建議是聯合國會員國大家都會同意的。

二四.迦納政府渴望阿爾及利亞問題早嫂解 

決，並且承認其人民獨立自決之權。非洲獨立國家 

在本年四月在阿克拉舉行的非洲獨立國家脅議席上 

一致通過了阿爾及利亞問題的決議案如次：

"非洲獨立國家會議，

u深切關注阿爾及利亞戰爭之繼紹而法爾 

西則不顧聯合國各項決議案以及促請和平解決 

之呼籲，尤其是摩洛哥與突尼西亞兩國元首之 

自願出而斡旋，竟担不給予阿爾及利亞人民獨 

立與自決之權，

”認爲阿爾及利亞目前情勢?寺別對非洲之 

國際和平與安全構成嚴重威脅，

確認阿爾及利亞人民有獨立與自決

之權利；

深憾阿爾及利亞繼辙戰爭所引起之 

嚴重程度之衝突與流血；

”三.促請法蘭西

"(a) 確認阿爾及利亞人民有獨立及自決

之權；

"(b) 停止衝突並將法蘭西軍隊撤離阿爾 

及利亞；

"(c) 立卽與阿爾及利亞民族解放陣線進 

行談判以期達成最後公允之解決；

”四.籲請所有愛好和平之國家對法國施 

展壓力，促其採取合乎聯合國憲章原則之政策；

(<五.籲請法蘭西之友邦與盟國對其在阿 

爾及利亞之軍事行動切勿與以直接或間接之協 

助；

<(六 . 聲明決S 竭力協助阿爾及利亞人民

臻於獨立。”

二五. 迦納爲了貫澈這一決議案，正與而且將 

繼紹與其他非洲國家合作設法啓發世界輿論界對阿 

爾及利亞情勢之認識，包括指派代表画訪問各國首 

都並請各國政府支持阿爾及利亞問題公允和平解 

決。

二六. 代表們定還記得愛爾跑共和國外交部長 

去年在大舍笫十二屈會給法_ 西的適當而重要的勸 

吿，他說大家常常促請法焖西解放阿爾及利亞，更 

加®要的是法蘭西應該把自己從阿爾及利亞解脫出 

來” 〔第六八二次會議，第三十五段〕。還請讓我補充 

一句，法蘭西不但應該把自己從阿爾及利亞解脫出 

來，而且應該從它在非洲各地加於自身的貴任之下 

解脫出來。本代表囤熱烈赞揚這種善鄰修睦的忠吿， 

不僅對法國，而且對非洲所有的殖民國家都如此。

二七.聯合國派去監督法管多哥蘭最近選舉的 

專員執行職務勝任偸快，而且大公無私，迦納政府深 

爲高興。該埤貝已向大舍提出報吿書，代表們在會 

議以后的階段中也含加以討論。

二八. 本國政府看來按照獨立與自決原則，有 

適當的機會，總得給與法管多哥蘭之人民依據聯合 

國患章舉行全民表決或複決而決定其前途地位的機 

會，當然要由聯合國監督舉行。我們相信這種做法 

是聯合國會員國都舍赞同的。我們希望法_ 西爲了 

自己的利益予以同意。本代表圃耍保留權利等到適 

當時候再就這一問題發揮其意見。

二九. 迦納政府亟盼中朿現在的情勢，在聯合 

國的範囫及早求其解決，這當然是要中束民族大家 

所能接受的。

三〇 . 我們相信在政治解決成功以後，還得擬 

訂中東經濟建設與發展計劃，也許按照聯合國秘書 

長〔第七三二次會議〕與美國總統〔第七三三次會議〕 

在第三緊急特別屆會所建議的途徑，假使中東人民 

自己願意的話。

三一.本國政府看到現在迄未解決的遠東情勢 

非常焦慮。

三二.本代表圑認爲這一問題有一重要方面也 

許會使遠東問題終究獲得永久的解決，就是允許中 

華人民共和國參加聯合國。我們認爲中華人民共和 

國之入會足以緩和國際關係上現有的緊張，不僅對
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於確保遠束而且對於確保全世界和平與安全之基璐 

也舍有其貢獻。

三三.去年迦納代表画曾經參加後來使得大會 

設立非洲區域經濟委員會〔決議案一一五五(十二 )〕 
的初步討論。迦納政府要與非洲其他國家以及所有 

其他各國合作務使該委員會的工作成功，對於非洲 

民族都有利益。

三四. 我們知道甚至在逞個階段中，在非洲以 

外仍有.-部輿論界對於非洲區域經濟委員會之成 

立，依然不高興，其原因是非洲若干經濟利益它們仍 

想維持。可是本代表團却要聲明我們看來對此事大 

可不必擔心。

三五.我們希望聯合國含員國在非洲有其利害 

關係者以及負有託管貴任者都會充分通力合作來進 

'行非洲區域經濟委員會的工作，確保其爲非洲人民 

謀福利順利成功。

三六. 本國政府看來，列强爲製造破壞性的武 

器，尤其是核武器與熱核武器所費鉅款確是我們這 

個時代中悲慘的寫照。這些鉅款大可好好用來經營 

足以提高世界人民生活程度，根除人類社會之貧困、 

文窗、疾病、愚昧與汚穢的事業。

三七. 我們耍求列强，尤其是美國與蘇聯，在裁 

軍問題上彼此搜致協議並且停止旨在塗炭生靈的核 

與熱核的試驗。我們必須學習如何共同生存而且共 

同工作來發展和平之道，而不是戰爭之道。

三八. 在非洲，今天我們聽說法蘭西想在撒哈 

拉沙漠舉行原子試驗，大爲驚駭。我們嚴重抗議這 

種念頭，而且籲請聯合國和世界人心，力勸法蘭西 

不要在撒哈拉沙漠或非洲任何地方進行這種原子試 

驗0

三九.去年我曾說明本國政府與別國往來的外 

交政策的基本原則。迦納要厲行和平友好與各國善 

鄰修睦的政策。我們要儘可能培養而且維持與各國 

的友好關係，而且決不與人爲敵。

四〇. 我們相信人類不能與人類爲敵，凡使人 

類毁滅其同類的原因，只要講信修睦，互相尊重人身 

的尊嚴，就都可根除。

四一. 我們認爲人類眞正的敵人是贫乏、愚昧、 

疾病、文肓與汚穢。在這一點上，迦納 總 理 Mr. 
Kwame Nkrumah早已明白講過，我們要世界其他

各地看我們在迦納對提高我們人民之生活程度一事 

究冇何槌成就再來評斷估量我們。Dr. Nkrumah在 

最近說話中說：

"我們政府的第一個目的就是要掃除迦納

的贫困、愚昧、疾病與文密。我們衡量我們的進

度要憑人民衞生之改良，學校就學兒童的人數，

他們所受敎育的質量, 我們城鄕的水電供應,以

及人民能够哲理其自己的事情所感覺的快樂。

我們最引以自豪的是我國人民的福利，要判斷

我國政府必須根據這一點。”

四一.迦納代表要建議聯合國會員國在我們進 

行討論時必須集中力量來尋求方法，把科學上的發 

明以及科學技術進步上所得到的知識，用來改善全 

世界人類的生活。

四三.我們相信這確是我們這時代的最大的考 

驗。迦納政府將與聯合國繼綃合作共同努力建立和 

平的大同世界。

四四. Mr. LOUW( 南非聯邦）：主席，請讓我 

以本代表囤名義誠懇祝贺閣下當選大會主席這個高 

崇職位。閣下久任貴國代表圑駐聯合國代表圑團長， 

歷任大會各委員會主席，經驗豐富，負責領導大會會 

務必能勝任愉快。本代衷團深知閣下定會保持前任 

主席 Sir Leslie M unro所创立下來的公正無私的 

高尙規範，本人能同時向他表示敬意甚爲高興。

四五. 上次舉行一般辯論時，我站在這個發ST 
蕻上，憾然向大會報吿以後南非聯邦在大會褢面祗 

能保留名義上的代表，在聯合國會所裏也如此。這 

一決定並非隨便。只有不得不然的苦衷才使我們採 

取此項決定。

四六. 聯合國的紀錄，證明這些考慮的性質和 

它的正確，也證明憲章所鄭重規定而爲我們不容懷 

疑的權利，自從本組織成立以來，迄未譲我們享受的 

情形，雖然憲章第二條第七項明白規定聯合國不得 

干渉會員國之內政。

四七.同時這些紀錄也充分證明在已往十二年 

中歷任南非代表囤如何耐心忍受了對我們本國的種 

種攻擊。在以往十二年裏我們迭次要求尊重本國的 

權利—— 聯合國應該恪遵憲章，尊重會員國主權不 

受侵犯的憲法保障一 ：這正是南非在其'國會批准憲. 
章時所誠心接受的保障。
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四八. 國家的光榮不是大國與强國的優先權， 

現在已是沒有一個自有重與自尊心的國家能够繼續 

忍受人家悍然侵犯其國內主權的時候了。的確，聯 

合國的紀錄也證明其他代表圑在牽涉到它們本國內 

政或者覺得其主權受到侵害的時候就不猶豫而主張 

驻且要求第二條第七項來保誰它們的主權。

四九. 在一九五六年笫十一屈會〔笫七五五次 

合議〕，我說南非代表固來巿辯南非內政不得干渉這 

將是S 後一次。我還是信守當時我所講的這句話。 

今天我不想再來聲明或者辯論我們的立場。這是載 

明紀錄的，沒有什麽答辯而且依然有效。

五〇.在一九五六年届會之後我囘到南非時曾 

經指出"名義上的代表’’政策不能無限期的保持，南 

非應否繼綃其在聯合國的會籍問題迎早總得考處。

五一. 不用說，大會一九五七年屆會的議程進 

行，本國是密切注意着的。去年大會有些什麽亊情 

發生昵？又一度討論了南非的內政，侵犯了我們的 

國家主權，而且不譲我們有聯合國會員國所應有的 

權利。若干代表囤對於本國的治理內政却又苒度加 

以無聊的攻擊。

五二. 但是幸而還有另一面可看。若干代表画 

一反已往幾年的情形，在辯論中竟然挺身出來，表示 

尊重我們的國家的感情以及體會到我們對於不正義 

的正當感覺。而且還有許多代表圈不論在大會內外， 

表示願望南非能再充分參加本組織的工作。本國政 

府因爲大家在辯論中看到大家對南非採取比較和好 

的態度，而且已往對於南非觀點不表同情的代表围 

也是如此，甚爲感動。在這一點上特別重要的是笫 

四委員會對於西南非問題所作的討論，尤其是要成 

立斡旋委員會的這個決議案。

五三. 我們注意到抱着”新作風’’之主張的代表 

圑的態度—— 旨在解決已往使得南非與聯合國曰趨 

隔閡的那個問題。今天我要表示感謝想出這種”新 

作風” 的人們，感謝他們努力處理此項困難問題，抱 

着憲章的精神並且铉取合乎聯合國之眞正宗旨的方 

式。他們的努力是否會成功，我們努力與斡旋委員 

會合作能否成功，當然要看主管委員會如何處理此 

事。

五四. 但是說了這些話以後，我却要聲明，在斡 

旋委員舍剛向秘窖長提具報吿書幾天之後，正當此 

案尙待判斷之時，我們從南非報紙的報導中，看到聯

合國西南非問題常設委員會竟然已經准許一個自稱 

代表西南非少數土人囤體的私人作口頭陳述，此人 

竟然對我國政府加以狂妄而恧毒的攻解，而且還攻 

擊到斡旋委员舍。該委貝舍的舍讅紀錄證K 了此项 

新聞報導。

五五.該常設委员舍明白南非歷屈代表囤向來 

竭力反對准許口頭陳述—— 這種程序正是茁國聯的 

委任統治委員會所不許可的，聯合國是以國聯之繼 

承人自居的。該委员會也必须知道，斡旋委員脅的 

報吿書尙須由第四委員會審議而后苒由大會來審 

議，所以說尙待判斷。

五六. 西南非問題常設委員會這種行動，我敢 

說—— 我並非不尊重該委員會，徒然妨礙斡旋委員 

舍報吿喪之由第四委員會以及以後由大會審議。向 

該常設委員會所提供的口頭證言顯然是要破壞斡旋 

委員會的工作及報吿書與建議的。"這極事情決非徒 

憑虛偽的協商精神所能處理”這句話顯然出於向該 

委員會所提出的證言。這種證言正是表示虛僞的道 

德感，我寧願不加批評。

五七. 可是儘管西南非問題常設委員會有這種 

多少使人笟異的行動，聯邦政府仍充分準備進行討 

論。我們準備進行該報吿® 圾所皑望的調查。不過 

我要講得-I •分淸楚，如果西南非問題常設委員舍准 

許口頭陳述的這種態度到第四委員會討論此事時還 

是不變的話，我看不會有什麽進展。我相信應該採 

取比較妥適的辦法。等到笫四委員會審議此案時，我 

還要苒加申論。

五八. 現在我來講比較愉快一些的亊情，就是 

在大會上屆會的辯論中對南非所表示的比較友好的 

作風與比較和協的態度。這種比較和協的作風就是 

本國政府所以決定囘到聯合國來盡本組織積極會員 

國的責任的決定因素。我還要對大會說一句公平的 

話，要是前屆會裏沒有這種比較和協的態度表示，決 

定不會有囘來的決定。我還要補充，一九五六年主 

張只派名義上的代表的決定以及後來又決定囘來的 

決定都是我國兩大主要政黨所一致擁護的。

五九 . 我們對於今後的演變並無幻想。毫無疑 

義,若干代表陴仍會繼綃攻擊南非而且把南非的內 

政牽到大會裏來，可是要討論它們自己的內政或者 

它們自己的國家主權有受到侵害的危險時却提出激 

烈抗議。不久前中朿情勢問題由安全理事會討論時
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我們就聰到a 柯抗哦無疑問依然舍有人企圖 

■— 的確前一位發3 人今天下午就记麽做過■ 想 

引用笫五十五條與笫五十六條行關驻木人權與a 由 

的條文來规避笫二條的第七項，儘符我們在以前三 

屈舍中都忮指丨L', 一彡L四JI年在金山的全體码舍中已 

經一致議決關於茈本人權的條文不能解釋爲授權本 

組織干涉舍员_ 的內政。1

六〇 .而且我們舍预见到關於印度的問題又舍 

講起所謂開哿敦協定，a 個所調國際協定。木代表 

團前幾次已經指出事RiR相，我今天不想丙講。講 

到有關南非的那些事贾，本代表画誠摯希望聯合國 

會員國大家要體察到本組織面臨嚴重問題都待解 

決，不容人家把這個論壇用來公報私仇。我們相信， 

除非不合憲章的惯例以及思想上及其他性質的貴難 

停止下來，創造聯合國以及起草憲草的人們的理想 

決不會見諮w 現。更關®要的是如果這種恧例長此 

下去，本組織就有最後崩沿的危险。

六一.我现在來講如果在大舍本屆會的討論 

中，無論在全體會謠或各委員會裘，有人想來千涉我 

們的內政，南非代表囤又將採取什麽態度的問題。南 

非也像其他大小國家一樣 , 其國家主權不容侵犯，內 

政也不容繼紐干涉。我們向來認爲關於南非政府認 

爲® 於南非國內管轄的任何事項，如果由大會來列 

入議程，加以討論或者作成任何決議案，都是逾越憲 

草。我要蜇新肀述我在星期一討論列入議程問題時 

〔笫七五二次會議，第三十一段〕所講的話，並且要聲 

明南非代表画在星期一早就反對把頊目六十二及六 

十七列入議程，已經記錄在案,對於這些項目的討論 

都將H 之不理，而且聯合國關於這些項目所通過的 

任何決議案也將同樣a 之不理。我還得補充,我們的 

態度不影雜我們的法定地位，而且不得認爲我們E  
身事外。我們的立場乃秉承我們向來所恪守的原則。

六二. 當然，如果仍有代表圑要繼紹違反憲章 

的基本原則而行事，儘可悉聴尊便。這是它們與天 

良之間的問題。不過我想留給那些代表團兩點意見。 

笫一，也許他們應當反躬自省,按照大家所知道的法 

律原則，它們來到公庭—— 這公庭就是聯合國，自己 

的'1手脚是否乾淨”。我決不想來過問其他會員國的 

內政，伹是我敢冒昧指出其他國家的惯例與情況顯 

得已往十二年來對南非的種種攻擊有欠公允而且是 

無的放矢。

1 聯合國國際組織钤議，II/18(l)and P/20。

六三.我耍給不讓南非受第二條笫七项之保誰 

的人們笫二點愆見。我建議他們最好考處一下他們 

如果繼紹這樣干渉別國的內政對於他們自己的政府 

與國家舍有多少影智。如果聯合國要參與世界事務 

就不容採取一般人所說的”雙 椏 準 ”政策。聯合國 

決不能把一個阈家的行爲視爲合乎憲草而同時把另 

•一國的同樣的行爲指爲不合乎憲®。

六四.這就是我申述南非立埸以及南非與聯合 

阈之關係的話。現在我來以聯合國作爲一個組織而 

論，而且更明確一些說, 我來討論使得本組織不能達 

成目的，不能實現其創辦人之理想的憲覃缺點以及 

聯合國程序上的缺點。

六五.如果聯合國要成爲維持和平的工具，主 

要的其一切活動必須不斷檢點，所有缺點，不論在組 

織上或工作上，都得坦白討論。

六六. 間名的世界政治家在已往幾年中，耍人 

們注®聯合國已經逐漸離棄一九四五年在金山起草 

患草的人們的理想這件苦惱的事情。我不想费大舍 

的時間來引證他們的意見。可是我想略略提出三項。 

我桕信大會一定想聽聯合國创辦人之一而且大會 

的前主席Mr. Paul-Henri S p a a k所發表的意見。 

他在一九五七年一月份的”外交月報” 這一雜誌衷2 
說：

. . 從開頭起我就對這一組織抱着過大 

的希望。可是常常成爲泡影。不懂得聯合國內 

部工作情形的人們. . . 它所習見的缺乏效率，簡 

而言之，就是徙知其外衷，而擁誰其寬大原則與 

高崇理想的人—— 所有這些人們堅持其原有信 

心及信念。

' . . 我但願我自己S 是忠心之眾。可是老 

贸講我不能如此。相反的，聯合國缺乏效能從 

來沒有表現得現在這樣淸楚。雖然有些表面上 

的成就, 我相信它迫近失敗莫過於今曰。”

六七. 其他權威也曾表示同揉的看法。澳大利 

亞的總理Mr. Robert M enzies去年在倫敦說：

. . 如果憲章要生效，聯合國的程序與態 

度就需要大大的改變。大會的議事規則不健全， 

必須在一體公允的基礎上重加修訂。”

2 Paul-Henri Spaak ”浞亂的西方” 外交月報，笫三十 

五卷，第二號。
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六八.去年六月在倫敦舉行的邦協總理會議特 

別注意聯合國問題，而且在會議所發表的最後公報 

裏，有下列重要表示：

”聯合國之設立原爲國際合作原則能有赏 

際施行之重要機會。但經驗證明，該組織在職 

能上顯示若干孱弱無能之處。邦協各總理一致 

同意必須以積極行動加强及改善聯合國，俾成 

爲依據憲章原則維持世界和平、正義與合作之 

工具

六九. 邦協總理之此項公吿，措辭愼重而冇涵 

蓄，如再參照Mr. Spaak, Mr. Menzies及其他名流

所發表之意見，則本國政府對聯合國內逐漸演變之 

事態所作看法得到有力的支援。我所引證的三項意 

見铪我們一個明確的看法，値得加以嚴正的考處。

七〇 . 自從聯合國在一九四五年创立以來，國 

際上誠然已有許多重大變化。我們今天已經處身在 

另一天地。聯合國的本意是想作爲一個’’世界市民 

會議”, 可以用和平方法來解決國際爭議，這一理想， 

我恐怕已經成爲空想—— 人們也可以稱之爲夢想。 

自從一九四六年以來，這個世界經過了幾度危機，而 

且一度比一度嚴重。我只須提醒大會注意自從一九 

五六年以來就是說自從我上次參加一般辯論以來， 

國際緊張局勢的滋長。最近中東所發生的事件在我 

們腦子裏記憶都還新鮮。現在S 湾又有嚴® 情勢。

七一 . 我並非示意聯合國一事無成。聯合國緊 

急軍總算已經派去監視以色列與埃及的邊界，而且 

現在已經有人提議由聯合國機關去在中束工作。可 

是我却不得不指出，經驗吿訴我們，聯合國在這些危 

機發動的初期簡直無力行動，而且只有在列强採取 

主動以後，本組織方才與聞其事。如果我們的做法 

是客觀的，如果我們並不亩目譴責，也不質然稱許聯 

合國在這些國際危機中所做的工作的話，就必須承 

認這一事實。

七二.我們的看法是自從聯合國成立以來世界 

情勢的確發生過重大變化，使得憲章中若干條款成 

爲不切實際。我眞還可以說其中若千條款已經變成 

有危險了。

七三.如果我們要去找出聯邦總理們所說的 

"該組織在職能上顯示若千孱弱無能之處”究竟是 

什麽的話，那麽就會覺得其中並未充分顧到人情的 

因素—— 人性。起草憲章的人們似乎沒有充分計及

人類所關注的主要就是保障其自己的利益。這個幾 

乎舉世皆然的人類特性同樣通用於人類的集画——  
家庭、社舍、國家—— 結果利害相同者就彼此結合起 

來保障並保誰其共同利益。

七四. 在國際上很早就有公約與同盟，冇時爲 

了防衞，有時的用意還沒有這麽堂皇。在第一次世 

界大戰之後，世界各國集合起來创立了國際聯合舍， 

其目的在於促進國際和平與合作。第二次世界大戰 

以後接着就成立了聯合國。不幸這兩個組織都沒有 

充分計及人情的這些特點，就是一般人、社會與國家 

莫不保諛其自己利益的趨向。無論在已往的國聯或 

者在聯合國袈我們都看到代表團往往一起行動，以 

保誰或者促進他們所看到的共同利益。這就說明在 

聯合國大含衷所以會有集團之結合。我認爲以本組 

織爲便利場所的思想與宣傳戰爭，大部分也是因爲 

要促進或保障國家的利益道稲傾向所造成的。

七五.我們認爲本組織之所以孱弱無能大部分 

也與一時的時尙有關，也起因於恵章條文之解釋與 

適用的方式。這些弱點與缺陷都是職能方面的而不 

是機構方面的。不過其補救方法只有堅決按照各國 

政府所承認的憲章起草時的原意來適用憲章，否則 

就得酌量經驗以及國際演變的情形就必要之處把憲 

章修訂。

七六.我們大家承認聯合國誠然不能一成不 

變。它必須按照國際情形的變化而發展。有人要我 

們相信聯合國大會已經成爲他們所說的一蒱世界國 

含，我們却不能苟同。除掉這種途徑並非H 際可行 

之外，還有法律問題。國際條約義務非經關係各國 

同意，決不能隨便增加。聯合國並沒有多於憲章所 

規定的權力，而且憲章是一個國際約章，只有遵照憲 

章所規定的程序才能修正。我們在南非看到怎樣在 

近年來竟然會有以解釋來修正憲章的傾向，甚爲焦 

慮。這種手續簡直把聯合國的命運交給一時的大多 

數來支配。無論如何這是不合憲章的。

七七 . 我再說一遍，我們永不同意聯合國或者 

大會乃世界國會，有權不顧各國議會的意志之說。

七八.我再度指出聯合國的許多毛病都在於憲 

章條文之解釋和實際適用的方式。現在所需要的是 

因爲本組織近年來所養成的慣例使得人們對本組織 

喪失了信心，所以必須把這種信心設法恢復起來。
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七九 . 我曾說過憲章有若干缺點，憲章之應加 

修訂似乎已可見到其需要。第二次大戰以後大國的 

围結不幸已經不再存在，憲章訂立十年以後早應修 

訂，其所以不斷展延，原因就在此。

八〇 . 同時，用 Mr. Paul-Henri Spaak 的 

話來說”聯合國之缺乏效能從來沒有表現得現在這 

樣淸楚”。

八一.我們在南非的人相信修訂患章事屬急 

要 , 而且本國政府認爲應該及早注意。

八二. 除其他事項外—— 我現在不過略爲建議 

—— 就是在現有表決制度下，遇有侵略威脅,大國必 

須出面負責維持和平時，小國集圑如果一致行動就 

足以阻撓大國或者迫其依順小國意;對這種制度 

也許應加考慮。我十分體會到這是二個非常棘手的 

問題，必須加以十分鎭密的研究。我反正不是在表 

示什麽意見。可是這種情勢，這種處境已往都未能 

使聯合國採取迅速而有效的措施。

八三.我刚講過憲章有這一點似乎需要加以修 

訂。此外還有其他地方應加修訂。在我看來，除非 

採取補救辦法，聯合國就會變成一位間名的政治家 

一度所說的’’有組織的紛亂”；否則就會淪爲國際辯 

論會------縦使是一個極危險的。

八四.我在今天下午的演說辭中已經宣布本聯 

邦有意充分參加聯合國的工作。我們要努力，無論

非本屆代表團或者今後的代表團，來幫助使得憲 

章之追求其主要目的，就是使得各國的行動和諧， 

愈益見效。基於這一理由，我所以這樣看待本組織 

—— 儘管有其機構上的弱點和職能上的缺點—— 而 

且我還建議若千補救辦法。本代表圑相信，漠視本 

耝織這些缺陷，而且就把它們當做若無其事的話，徒 

然自己欺騙自己，而且是助長本組織趨向沒落，最後 

遲早定會崩潰。

八五 . 聯合國原來是要成爲爲善的巨大力量。 

這是創辦人的理想。聯合國本身從來沒有人把它當 

做目的，而只是達到目的的一個方法。目的是國際

和平與融洽。如果聯合國恪遵金山會議時理想，其 

存在是有意義的。可是在另一方面，聯合國如果引 

起紛歧，如果成爲隔閡與衝突的根源，那麽它就不能 

而且不會存在下去。

八六.我要用我在三年前卽一九五五年在聯邦 

會議所講的話來結束我的發言，就是u我們必須囘復 

金山會議時的精神。”

八七 . U THANT( 緬甸）••大會第十三屆會是 

在滋長着緊張與危機的慘淡的浮雲之下召開的。人 

們不明白人類的智慧究竟能否應付我們所遭遇的曰 

益複雜的問題。在我們這個世界論壇裏所锻行的- -  
般辯論，的確給我們機會就問題的性質以及我們認 

爲最有合理的解決辦法來發表我們的意見。

八八. 首先，讓我以本代表围名義來討論今天 

大家所知道的一種特殊現象叫做”恐怖均勢”。希望 

用來保諛某些國家的軍事基地在維持所謂"恐怖均 

勢” 上也許有其功效，但是除掉其他種種考慮以外， 

現在的確已有決不會認錯的徵兆，顯示出基地所要 

保護的國家，雖然由於基地之存在在經濟上略有小 

惠，而其人民則已羣起反對。在冷戰中辛辛苦苦努 

力爭取的軍事優勢所能够想見的偾値不過是作爲一 

種阻力。大家知道美國與蘇聯都有徹底毁滅的武器， 

如果他們一旦把冷戰變成眞槍實彈的戰爭，無論遲 

早，有意無意，就會有人使用手邊所有最可怕的武 

器。這種戰爭除掉千百萬男女老幼生靈塗炭之外， 

人類所創造一切也將化爲烏有。到那時候刼後餘生 

也會羡慕死者。

八九.有人說恐怖均勢就足以使各國不使用最 

可怕的毁滅武器。許多國家的頜袖們都以爲這蒱恐 

懼的感覺至少就能阻止大國結束這個小行星上的人 

類歷史。可是這種所謂恐怖均勢至多只會造成一種 

令人非常提心吊膽朝不保荇的和平。恐懼造成種種 

不宜有的心理狀態：猜忌、仇恨、愤怒以至激於一時 

感情的破壞意念。每次戰爭，無論冷戰或熱戰，首先 

遭殃的就是眞理。所有大規模的通訊機關勢必從事 

不講是非, 專門誹謗曲解的戰爭，僅僅爲了經營這些 

機關的國家的利益而服務。況且決沒有什麽恐怖均 

勢能長久繼續下去，因爲歷史上人類向來終究會自 

食其果的。緊張的特性就是遲早總要爆炸開來。所 

以這種高度緊張的局面終究會造成災難。

九〇.往往有人說某種政治與經濟制度這樣殘 

暴不仁，如醉如狂，而且如此险惡毒辣，最後總要訴 

諸核子戰爭來把它們消滅。主張這種想法的人們認 

爲人類如果沒有基本自由，生活就沒有價値。在這一 

問題上，讓我來陳述本國對於這一問題所採取的態 

度。緬甸是獻身於代議民主制度的，而且堅決信奉 

民主理想和人類的尊嚴。緬甸徹底反對各式各樣的 

獨裁制。緬甸不僅把自由組織視爲最適宜的政治制



笫七五七次會議：一九五八年九月二十四日 135

度而且認爲它對於人類智《的發搗也最有捭助。但 

是對於民主制度的這種信心以及對於民主理想的這 

秫獻身却不能叫緬甸茫然無知這個世界上還有千百 

74人同樣信奉別a 政治與經濟制度而且也同樣獻身 

於他們自己的理想。許多國家所選擇的政府制度與 

我們的大不相同。可是評判別國的內政却不是我們 

的分內之事。承認這一基本原則就使我們信守和平 

共處的原則。我們相信沒有什麽政治制度會給氫武 

器戰爭摧毁，而且大規校菩穑毁滅武器也決不會使 

敵方的政治或經濟制度趨於淘汰。這就使本代表固 

得一結論認爲，急需有效徹底裁減軍備，不僅爲了要 

緩和緊張與重建持久和平，而且也是爲了要把剩餘 

的資財專門移充人類努力從事各方面的創造之用。

九一.我們想到這許多事所以美國與蘇聯代表 

在大會對於發展不足國家的經濟開發問題所作的聲 

明我們認爲値得我們大家加以最熱烈的擁誰。贳際 

上美國國務卿就曾提議〔第七四九次會議〕由聯合 

國來_貝人力物力對贫窮與疾病發動世界規模的戰 

爭。他曾提議聯合國在一九五九年一年琢爲此事而 

效力。蘇聯外交部長〔笫七五〇次會議〕提議四强裁 

減軍事預算以撙節所得協助發展不足國家也値得我 

們最熱烈的擁證。本代表画認爲這一方案沒有理由 

不像美國的方案那樣狻得大家的赞助。我旱已講過， 

建築在恐怖均勢上的安全制度不僅朝不保夕，而且 

是極度涙费金錢、智力與精力。這些武器幾乎一生 

產出來就吿落伍，我們希望永遠不要去使用它們，我 

們對於所费巨款以及所作努力不得不深表惋借。可 

是如果我們把這許多資財用於需款孔亟的學校、住 

宅、醫院、公路、圖書館以及作爲發展不足國家的經 

濟援助不是要好得多麽。

九二.本代表團赀得方案値得加以熱烈贊助者 

無過於美國及蘇聯的兩個方案。世界上嗷嗷待哺以 

及衣不蔽體的飢民千千萬萬，而且他們的子女連小 

學都不能上。對他們談什麽民主思想的優點以及什 

麽人類的尊嚴未免滑稽。所以這個方案確是針對着 

目前世界問題的關鍵的。

九三.本代表圑毫無疑義認爲聯合國會員國共 

同努力定會在公共福利方面有很大的成就。此事確 

有辦法，而且有知識與技術可供使用。所需要的只 

是我們必須決定致力於人類史上最富有建設性而且 

最令人興嗇的事業。我們在今後十年中有力量掃除 

毎年使得數百萬人死於非命的疾疫，我們有力量掃

除文肓，爲千百萬人開關求知的途徑。我們有力:1 
治理河流改良農業，發展工業，使人民有適當之住 

所，把過着非人生活的幾乎佔三分之二的人類生活， 

無論在身體或社舍方面的福利都爲之提高。

九四.聯合國的這種努力合作足以啓發全世界 

的理想，使人類要從事力求和平與進步的工作的願 

望有其寄託。由於我們上述這種合作與建設工作， 

超出思想鬬爭的政治衝突，並可使我們感到苦痛的 

緊張都就此輕減，而且在我們爲人類幸福而共同努 

力的愉快工作中不復記憶我們這種希望也許不太過 

分o

九五.美國與蘇聯對於發展不足國家亟需援助 

一事採取共同的立場確是舉世慶慰的事情。本代表 

画認爲今天世界上最踅要的問題就是富强的國家與 

贫弱的國家究竞如何相處。世界上這道分界線比共 

產主義與非共產主義之間的分野更爲經久而且更存 

爆炸作用。可是直到目前爲止，這一問題很少討論 

過。援助發展不足國家，重要的是必須記得其目的 

不是要達到冷戰的目標而只是要使比較不幸的人民 

過比較富榕一些的生活。讓我以本代表圑名義指出， 

世界上有三分之二以上的人口都想用二十世紀工業 

革命的方法來提高他們極低的生活程度。除非富庶 

的國家也參加這個偉大的革命，它們就會鍩過二十 

世紀後半葉的主要發展。這個問題不只是徹底裁減 

軍備以及援助比較不幸的國家就箅了事。更主要的 

因素在於施與國與接受國間關係的問題。在這個偉 

大的事業之中，怎榇成爲夥伴而不以施主自居才是 

施與國的關鍵問題。

九六.現在譲我來談聯合國自從朝鮮戰爭以來 

所面臨的最危險情勢。我是指遠束的極度嚴重的演 

變而言。講來似乎令人不能相信，爲了中國沿岸的 

兩個島嶼，世界已瀕巨大戰爭的邊緣,這兩個小岛除 

掉對於中國以外與任何人都無關係。

九七. 在討論通過總務委員含的報吿書時〔笫 

七五四次會議〕我曾代表本代表画講到美國亟須檢 

討並衡量其遠束政策，所以那次我所提出來的理由 

我不想再講。我們知道美國政府要把攻擊沿岸這幾 

個島嶼看爲進攻蛊湾，而莫斯科却要把攻解中華人 

民共和國看作進攻蘇聯。美國與中華人民共和國之 

間現在却在華沙舉行外交談判，但是這些談判絕無 

足以根除敵對根源的絲亳徴兆。自從朝鮮戦爭以來
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一度又一度的發生危機現在我們又再度目擊此種危 

機所引起的動亂局面。

九八.若干有關方面所發表的文吿與演説顯出 

凡造成现有危機以及使其很難眞正解決的那些因素 

都被忽視了。事實都很明顯，中華人民共和國的中 

央政府統治着中國大陸比已往幾百年中的任何中國 

政府都要穏固。許多國家的政府一貫拒絕承認這個 

政府，其中S 有幾個國家仍與避難逯湾而且從未説 

赏其想推翻革命成果而在大陸重建勢力的政府維持 

密切聯盟關係。這種政策如果不加修訂勢必引起公 

開衝突是顯然若揭的。可是令人遺憾的是美國竟讓 

蔣介石政府不僅固守對a 灣防務毫無價値的海岸島 

嶼，而且還深淸壁® 增加兵力，直到現在那面的駐 

軍已佔國民黨軍隊的三分之一。本代表圈對中華人 

民巷和國使用武力刺除迫近大陸的這一威脅自感不 

安，但是客觀一點看，就必須承認這種挑衅的確存 

在。

九九.我不想深論世界所面臨着的這個極其嚴 

蜇的危機，但是我要請大會容許我略談遠東緊張局 

勢的根源所在。

一〇〇 .聯合國的職責應該就爭端而作明白的 

判斷。但是這種判斷需要聽取雙方當事國的證言。法 

官的责任當然不是在未讓原被吿雙方陳訴其案情以 

前就作判決。

一◦ 一 . 本代表圃決不®成遇有武裝銜突不必 

聴取兩造主張，聯合國就可加入一方,扔負交戰者貴 

任的任何措施。

一〇二.這一原則更應適用於遠東現有的危 

機。我們素仰美國具有光輝的歷史，崇高的傅統而 

傾心於自由、寬恕與民主原則，還一向講談判的好 

處，可是它同時却又拒絕承認中華人民共和國。美 

國這個偉大的國家曾經把聯合國譽爲人類的唯一希 

望，國際和解的最有效的工具，同時却把中國擯斥在 

聯合國以外，而且不願在這個世界組織內聽取中國 

的主張。不承認它，就不能談判，沒有談判，聯合國 

就將危機頻仍，直到捲入戰爭爲止3

一〇三.本代表圃當經常努力幫助避免這種规

難。

午後四時五十分散會

第七五八次會議

一九五八年九月二十五日星期四午前十時三十分紅約

主序：Mr. Charles MALIK (黎巴嫩）

議程項目九 

一般辯論(绩前）

— Mr.P1CG10N1(義大利）：1主席先生，請先

許我對閣下的當選表示我們至深的賀忱。大會推選 

閣下是因閣下過去多年在本組織工作上的成就並且 

也表明我們對閣下領導我們工作的才幹深具信心； 

我與大會有同感。

二.當大會在一九五八年八月二十一日第三緊 

急特別屆會中全體一致通過在此地有代表的十個阿 

拉伯國家在前一日聯名提出的決議案〔決議案一二

1 Mr. P iccion i以義文發言。其前詞英文稿係由義國代
表團供給。

三七（緊特三)〕的時候，我們大家都深受信心和希望 

的鼓舞。非常明顯的是不論近東危機如何嚴重，不 

論牽渉在內的利益多麽重要和各蓰對立的趨勢如何 

尖銳，毎一國的政府都有深重的責任感，因而立刻減 

低了在那一帶加劇緊張情勢的危險。我們也因可能 

在聯合國範圍內以我們憲章的宗旨爲基礎獲致初步 

協議^^事而抱有希望。

三.我們感覺這種協議在那時和現在都有極大 

的重要性。一方面，這種協議是一連串原則所促成 

的，這些原則就是所有國家都能培植和維持善鄰關 

係的有力基礎。另一方面，這種協議包含近東各國 

間合作的基本和必要観念，這些國家現在正合法的 

謀求解決它們的問題。我們不但因爲這種協議避免 

了加劇緊張的情勢, 並且還有其他的成就；我們顯示 

了一種有建設性的因素，充分證明阿拉伯國家必能 

如我們之所期，一本誠意和了解的精神實施全體一


